

DIARIO BALEAR.

San Benito Negro.

PASCUA DE RESURRECCION. — B. P. en S. Agustin y Mínimos.

El sol sale á las 5 y 42 minutos: pónese á las 6 y 18 minutos.

LA SUSCRIPCION

A este periódico es á razon de 10 reales mensuales, llevado á casa de los señores suscriptores, y el precio de cada número 6 cuartos.

SE SUSCRIBE

En Palma en la librería de *Guasp*, calle de *Morey*, núm. 42; y en la del *puesto del Diario*, junto á la cadena de *Cort*, núm. 3.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

INGLATERRA.

Londres 25 de febrero.

CÁMARA DE LOS LORES.—*Sesion del 21.*

Lord Strangford pidió se presentasen los varios tratados que existen entre Portugal é Inglaterra, y algunos otros documentos relativos á los asuntos de ambas naciones. El objeto de esta mocion era probar que el nuevo ministerio ingles ha faltado á la fe de los tratados, proponiendo que se rebaje á un mismo tiempo el derecho sobre los vinos de Francia y Portugal.

En el mismo sentido y con mas energía habló el lord Wellington; pero al propio tiempo confesó que no creía que los ministros hubiesen tenido intencion de quebrantar los tratados existentes: añadió que en su opinion habian pecado por ignorancia, y que la disposicion relativa á los vinos de Portugal se hallaba en el mismo caso que todas las demas que ellos han propuesto; pues era tal la precipitacion con que procedian, que no se habian detenido á examinar si se podian poner en ejecucion. Lo mas notable que hay en el discurso del noble Lord, es el modo con que se espresa acerca de la necesidad de mantener la buena inteligencia con Portugal, para tener el Tajo á disposicion de Inglaterra. Dijo asimismo el Duque, que el carácter que podrian tomar los asuntos de Irlanda, por consecuencia de los esfuerzos que hacen los sediciosos para sublevar aquel pais, exigen mas que nunca la buena armonía con Portugal.

CAMARA DE LOS COMUNES.

Mr. Wynn dice que por primera vez en su vida se veia precisado á proponer que en vez de disminuir el contingente del ejército se aumentase; no porque á su juicio se presente motivo alguno de intervenir á mano armada, sino porque el estado en que se hallan Inglaterra é Irlanda son mas que suficientes para justificar esta medida. Pide que para el año próximo se aumente el ejército del Reino-Unido á

88,496 hombres, sin contar los regimientos que están empleados en la India.

El coronel Davies se queja de lo mucho que cuesta el ejército en Inglaterra, pues para poner sobre las armas 9600 hombres, inclusa la artillería, se gastan seis millones de libras esterlinas, cuando el ejército frances en tiempo de los Borbones era de 25000 hombres, y solo costaba 5.20000 libras esterlinas, y aun segun Mr. Lafitte esta suma era escesiva.

Mr. de Beaumont dice que el estado en que se hallan Francia y Rusia ecsige suma atencion; por cuya causa aprueba el aumento del ejército ingles.

Mr. O'Connell hace ver que habiéndose manifestado en la discusion que el estado de Inglaterra, de Irlanda, de Francia y de Rusia ecsigian que se aumentase el ejército, se proponia para hacer frente á todo, un aumento de 70000 hombres: "á la verdad, concluye, la propuesta de Mr. Wynn, se parece al monte que parió un raton."

Mr. Hardinge aprueba el aumento, é indica que mas adelante pedirá al Ministerio algunas noticias acerca del discurso de Mr. Lafitte. Dice que el presupuesto del Ministerio frances sube á 47 millones de esterlinas, los nueve destinados al ejército, que ascenderá á 434000 hombres de infantería, y 46000 de caballería; y concluye llamando la atencion de la Cámara hácia estos preparativos, y manifestando sus deseos de que se conserve la paz sin comprometer el honor y los intereses de Inglaterra.

FRANCIA.

Paris 1.º de marzo.

Parece que atemoriza mucho al gobierno cuanto reproduce entre nosotros la imagen de los dias aciagos de la revolucion de 93. La destruccion de los monumentos, la fijacion de los árboles de la libertad, los gorros encarnados, las horrosas canciones, con las cuales escitaban al pueblo á toda clase de escesos, son mirados por todos los funcionarios como síntomas amenazadores de la paz pública, y si los sufre es porque no pueden impedirlos: ¿por qué pues

el Ministerio no teme reproducir hechos análogos, y entrar en los caminos en donde se han perdido los gobiernos de estos tiempos de anarquía?

¿Por qué Mr. Lafitte ha buscado el medio de salvar nuestro erario creando *asignados*?

¿Por qué el Ministro de la Guerra restablece por sus circulares las *requisiciones*?

¿Por qué Mr. Montalivet ha renovado la tiranía de 93 mandando hacer *visitas domiciliarias*?

¿Por qué, rigiendo una constitucion que el Rey y las dos Cámaras han jurado, se viola tan impunemente la libertad de la propiedad de los ciudadanos y las leyes que garantizan sus derechos?

¿Y los Ministros se quejarán oportunamente de que las leyes son holladas y despreciadas por una multitud delirante, cuando ellos mismos en la calma de la reflexion han dado ejemplos de ilegalidad y de abuso de la fuerza?

Seguramente nosotros lloramos mas que nadie los desórdenes que la anarquía ocasionará; pero los mas temibles y por consiguiente los mas dignos de llorar son otros. Cuando las autoridades que están encargadas de hacer respetar el orden público son las primeras que le ultrajan y que le violan: ¿qué medio de salvacion queda á la sociedad?

— La tranquilidad se halla casi restablecida en esta capital, pero no así en sus inmediaciones. Parece que una gavilla de revoltosos se ha refugiado en los alrededores de *Bievres*, desde donde inquieta á los pueblos comarcanos. Los magistrados de Versalles han tenido noticia de que los amotinados piensan atacar el Palacio Real y el de Trianon. Tres noches ha que permanecen cerradas las puertas; las guardias se han reforzado, la guarnicion está sobre las armas, y se han distribuido cartuchos á la guardia nacional y á la tropa de línea. Los habitantes de Versalles están resueltos á defender contra toda tentativa un edificio que engrandece á aquel pueblo, y esita la admiracion de Europa. Sin embargo se han mandado borrar las flores de lis, y se está trabajando para quitar de la iglesia de S. Luis el cenotáfio del duque de Berry.

— El *Mensajero de Marsella* con fecha del 19 del pasado dice lo siguiente:

„Se asegura que la ciudad de Arles se ha declarado en estado de sitio, á consecuencia de los últimos acontecimientos.”

— Escriben de Tolosa lo que sigue:

„En esta ciudad llevan los hombres públicamente y sin rezelo corbatas verdes con nudo blanco, y chalecos tambien verdes, en los cuales van puestas una H. y una V. Las mugeres que pertenecen al partido carlista no se presentan al público sino con sombreros asimismo verdes con cintas blancas: y finalmente, que los comerciantes habian pintado las puertas de sus tiendas del verde que llaman de Henrique v.”

— La *Gaceta de Milan* anuncia que no habian tenido efecto en Ancona las tentativas de la revolucion.

— El dia 16 de febrero debió entrar en el ducado de Módena una division austriaca bajo las órdenes del general Gespert.

El general Benthein se halla en las fronteras del Estado de Ferrara, pronto á entrar en él si la necesidad lo ecsige.

Un cuerpo de observacion, compuesto casi todo de regimientos húngaros, ha recibido orden de tomar posicion en las fronteras del Piamonte para cubrir aquella parte de Italia.

— Las cartas de Roma anuncian que en ejecucion del decreto publicado por Mons. Capelleti, gobernador de Roma, en el cual se manda á los extranjeros que no tuviesen domicilio fijo en Roma, que justifiquen los motivos de su permanencia en aquella ciudad en el término de 24 horas, se habian apresurado á concertarse con las autoridades romanas sobre dicho particular todos los embajadores, los ministros extranjeros, los enviados y los cónsules, á escepcion del plenipotenciario frances. Parece que es mucho mas considerable de lo que debiera suponerse naturalmente el número de sus compatriotas que se hallan actualmente en Roma. Se asegura que este número se habia aumentado por algunos voluntarios que se querian embarcar para Argel, y se habian escapado de las cercanías de Tolon; tambien parece que á estos se habian agregado algunos bandidos y presidiarios escapados de otras partes de la Italia. Sea lo que fuese, la poblacion romana está muy cesasperada contra los franceses, y el gobierno hace grandes esfuerzos para sustraerlos de la violencia del populacho.

(G. de M.)

ESPAÑA.

Madrid 7 de marzo. — TEATRO DE LA CRUZ.

Gran concierto vocal é instrumental del jueves 3 del corriente.

Este ha sido el primero de los que en la presente cuaresma se ha dignado conceder la piedad del REY NUESTRO SEÑOR á la junta de Damas de honor y mérito en beneficio de la Real Inclusa y colegio de Niñas de la Paz de esta corte. A pesar del aumento de los precios corrientes la concurrencia fué numerosa y brillante. La generosidad del Soberano, siempre dispuesta á cuanto puede resultar en beneficio de la humanidad doliente, ha reunido en esta concesion los medios de proporcionar al público un entretenimiento, que debe considerarse mas que otro alguno propio de la época, y útil á la seguridad de su filantrópico resultado. La junta de Damas de honor y mérito por su parte atenta al logro de su piadoso instituto ha combinado con su funcion culta, y no agena de la severidad del tiempo, el alivio de los míseros entregados al celo de su recomendable beneficencia. No deja de ofrecer un cuadro digno de la civilizacion de los pueblos el de adquirirse con tan sencillo recurso unos socorros, que pedidos de otro modo encuentran siempre para realizarse mas obstáculos que los que presenta la ocasion de disfrutar de un espectáculo ameno, y muy conforme con

la afición filarmónica que se descubre en la generalidad de las clases sociales. *Hacer el bien divirtiéndose* es uno de los refinamientos de la civilización.

Rossini, Mercadante, Paccini y otros maestros, cuyos nombres son siempre un estímulo para los apasionados, hicieron el gasto en cuanto á las composiciones músicas. Las óperas de mas crédito pagaron su contribucion en piezas bien escogidas, y los artistas de la ópera desempeñaron con esmero la parte que á cada uno estuvo encomendada. Dirigida la funcion por el maestro Carnicer, cantada por la Sra. Tossi y los Sres. Passini, Inchindi, Vacani, y sabiéndose que en ella se oiria el harpa de Rossi y el violoncello de Brunetti, nada tiene de extraño que los aficionados á la música se prometiesen buen rato.

Y creemos decir bien, asegurando que no pudieron tenerle malo. Los que de un concierto no salen completamente satisfechos deben entender que este género de funcion nunca puede ofrecer la amenidad y el atractivo de un espectáculo dramático. En este hay movimiento, accion, y una diversidad de cuadros que halagan al espectador; y aun por eso es necesario que los conciertos estén muy bien dirigidos, y desempeñados por artistas de notoria aceptación, si es que no han de parecer frios. Los asistentes se hallan por lo regular dispuestos á encontrar larga una funcion de esta especie. Salir de un concierto y decir: *Me he fastidiado*, es moneda mas admisible en el mundo filarmónico entre gentes de *buen tono*, que si se dijese otro tanto al salir de una ópera: y (valga la verdad) no es porque en muchas óperas no suceda lo mismo. La acusacion no obstante es injusta, pues cada cosa ha de tomarse segun es. El que se dispone á asistir á un concierto debe de antemano prevenirse contra cierta monotonía escénica que ha de encontrar en él. Allí no ha de haber mas que salir unos, cantar y marcharse, y luego salir otros, repetir la misma escena, y despues volver los primeros, y mas tarde presentarse de nuevo los segundos, y asi todo el resto. Si á esto se añade la ausencia del prestigio de la representacion, la falta de decoraciones y de la pompa de los acompañamientos, la de un argumento que anime y empeeñe el interés, y otra porcion de alicientes que sirven de vehículo, no es difícil hallar el motivo de cierta indiferencia que en general suele tenerse hacia los conciertos. Lo que entra por los ojos, si hemos de creer á Horacio, produce mas efecto que lo que entra por los oídos; y los ojos al primer golpe han disfrutado en un concierto de todos los goces que semejante espectáculo puede proporcionarles.

Del reducido escenario del coliseo de la Cruz se habia no obstante sacado todo el partido posible. La orquesta colocada, si no me engaño, en donde otras veces hemos visto á los senadores de Venecia, dejaba trecho suficiente á la colocacion de los cantantes, y con una poca mas de agilidad y destreza en los encargados de maniobrar con el piano, ni este hubiera en sus diversas colocaciones ofrecido una variedad *tan poco variada* como la que tuvo, ni uno de los can-

delabras hubiera ido al traste con todas sus laminarias. Pero estos son episodios imprevistos de aquellos que se injieren repentinamente en la accion principal, y que no siempre pueden preverse; por lo mismo nada significan en un escenario tan estrecho como el del teatro de la Cruz, en el que apenas una docena de personas puede rebullirse.

Fueron muy aplaudidos el capricho y variaciones, que tocó Brunetti al violonchelo, con acompañamiento de orquesta en los fuertes, y en los solos en cuarteto solamente; esto es, primero y segundo violin, violeta y violonchelo, tocado este por D. Felipe Garcia, discípulo del mismo ~~Rossini~~.

Tenemos entendido que la Sra. Tossi, y los Sres. Carnicer, Passini, Rossi, Brunetti y el maestro Quijano, se prestaron *gratis* al logro de la intencion benéfica que habia promovido este espectáculo, honrado ademas con la augusta presencia del Sermo. Sr. Infante D. Francisco de Paula y la de su escelsa Esposa.

Todo anuncia que los conciertos que faltan escitarán de igual suerte la concurrencia pública.

(C. L. y M.)

Santiago 7 de febrero.

El aspecto de esta capital cada día va mejorando: edificios, calles, fuentes, alumbrado y otras hermosuras de que gozan los mejores pueblos, y que no se conocian hasta que vino el actual capitán general del reino.

Deseamos que sus infinitas ocupaciones le permitan dedicarse á la formacion de un cementerio, que si se llega á emprenderlo, tendremos el gusto de verlo concluido.

En Galicia, si se exceptúa el Ferrol, la Coruña, Vigo y algun otro punto, en todas las ciudades y pueblos pequeños se da sepultura á los cadáveres en las iglesias, sin que el siglo en que vivimos y en lo que tan sabiamente se fundó la circular del 26 de abril de 1804 y otras anteriores, sea suficiente á desterrar tan perjudicial costumbre. No hay que atribuirlo á los habitantes, pues en ningun pais son mas dóciles á los preceptos de la autoridad. Y así se ve que al paso que otros grandes pueblos de este reino presentan la monstruosidad de enterrar en las iglesias, hay muchas pequeñas parroquias que tienen cementerios, debidos al celo y energía de sus párrocos que han sabido vencer las mayores dificultades, que para su ejecucion se presentan en las aldeas. Dificultades mayores en estas, que en las grandes poblaciones, donde hay mas ilustracion y la autoridad tiene mas medios para hacerse respetar.

En Galicia hay la malísima costumbre de tener los hornos en medio de las poblaciones, lo que espone á muchos riesgos.

Esto es mas sensible, por que generalmente ni en las mayores ciudades hay bombas, ni se conoce el servicio de ellas para apagar los incendios.

Los ayuntamientos deberian tenerlas, y ya que en todos los pueblos hay algun número de volunta-

rios realistas, deberian hacer el oficio de bomberos, dándoles algun sueldo los dias que trabajasen.

Se ha hecho el reemplazo de los regimientos provinciales de Lugo, Santiago, Pontevedra, Monterrey, Tuy y Betanzos habiendo pasado la primera revista el 1.º de este mes.

Para que estos cuerpos reciban toda la instruccion de que son susceptibles, convendria no desmembrarlos en partidas sin una necesidad muy urgente.

Hay algunos ladrones en algunos puntos particularmente en el Ferrol y Coruña. En esta plaza han robado la casa de un oficial retirado de la armada.

(E. de S. S.)

VARIEDADES.

POESÍA SAGRADA.

La resurreccion de nuestro Señor.

De tu triunfo es el dia,
ó santo de Israel. La niebla oscura,
que la maldad impura
al orbe difundia,
con celeste vigor rompe á deshora
inesperada aurora.

Aquella noche horrenda,
que ciñó el mundo de enlutado velo,
robó la luz al cielo
y al sol la ardiente rienda,
y amenazó á la esfera diamantina
su postrimer ruina:

Y aquel pavor, que el seno
estremeció de la confusa tierra,
mezclando en dura guerra
los aires con el trueno,
cuando vagó el cadáver animado,
del túmulo lanzado:

Y el silencio ominoso,
que al pavor sucedió de la natura,
y el luto y la tristura
del suelo temeroso,
disipa, inmenso Dios de la victoria,
un rayo de tu gloria.

Tú del sepulcro helado
no esperaste á forzar la piedra dura:
que apenas en la altura
del Aries sonrosado
señaló de tu triunfo el sol brillante
el decretado instante:

Con poder silencioso
á la muerte su víctima robaste,
y la tierra agitaste
en pasmo delicioso;
y la prole, ya siglos sepultada,
restituyó admirada.

Entónces vió rompida
el tirano su bárbara cadena,
y la mansion de pena

de santa luz herida:
brama y humilla á su señor la frente
la vencida serpiente.

Que en su sangre bañado
entró una vez al santuario eterno,
y lanzó en el Averno
la muerte y el pecado,
y convocó á sus blancos pabellones
ya libres las naciones.

Mas tú, pueblo inhumano,
estirpe de Jacob aborrecida,
tiembla: mira erigida
la vengadora mano.
Huye, pérfida turba, la sagrada
de Sion dulce morada.

Jerusalen divina,
ensalza, ensalza tu cerviz gloriosa:
ya prole numerosa
el cielo te destina,
por ti no concebida, que á la gente
tu inmortal gloria cuente.

El fuego soberano
espera ya, que en abrasado aliento
inflamará el acento
del niño y del anciano;
y su vision, las vírgenes turbadas
cantarán inspiradas.

Alberto Lista.

PALMA 3 DE ABRIL.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 2 PARA EL 3.

Parada Povincial de Mallorca: rondas, contrarondas, capitan de hospital y provisiones, y sargento de hospital Córdoba.

De órden del Sr. Gobernador de esta plaza—Salvador Valencia.

Precios corrientes de varios artículos de consumo ordinario en la presente semana.

	Inferior.			Superior.		
	lbs.	sds.	ds.	lbs.	sds.	ds.
Aceite mercader. cuartan...	11	11	10	..
Id.... tendero... id.....	11	12	6	..
Id.... jabonero.. id.....	10	9	..	11	8	..
Almendra..... cuartera.	2	10
Almendron..... quintal...	9	5	..	9	6	..
Queso..... id.....	6	10	..	7	10	..
Lana..... id.....	9	5	..	11
Paja..... id.....	..	8	10	..
Algarrobas..... id.....	1	2	6	..	1	3
Carbon de encina arroba....	..	4	4	8
Id.,.,. de mata.. id.....	..	2	8	3

AVISO.

Hoy se empieza á vender helados en casa de Rata y en las casas nuevas frente á la Rambla.